
Основные правила 
русской орфографии
Часть 2



Поговорим о написании приставок. 

Поговорим о написании суффиксов. 

Вспомним о написании гласных после 
шипящих и ц. 

Сегодня мы…

1.

2.

3.



Нам нужно написать слово…

Я столкнулся с гласными и 
согласными в корне. Это не 

так-то просто. 

Ты просто не видел орфограмм 
в приставках и суффиксах!



Правописание приставок

Приставки везде пишутся одинаково.

запахнуть

отлететь

проговорить

доехать

праславянский

в-

об-

от-

про-

над-

под-

о-

до-

по-

за-

на-

перед-

Морфологический 
принцип! 

Просто 
запоминаем 
приставки! 

= давность



Правописание приставок на з, с

безвкусный

вскинуть

взрывать

разговориться

расщелина

з

Приставки з- 
нет! 

Перед 
звонкими с Перед 

глухими

Фонетический 
принцип!

сборы
скинуть
здание



Правописание приставок при-, пре-

при-

� близость;

� приближение;

� присоединение;

� незаконченное действие.

В иноязычных словах при- 
встречается в значении 

«первый».

прибрежный

приехать

пристегнуть

приоткрытый

примадонна



Правописание приставок при-, пре-

пре-

� = очень;

� = пере.

В иноязычных словах пре- 
встречается в значении 

«впереди, главный, передний».

премудрый

прехорошенький

пресекать

президент

премьера



Правописание приставок при-, пре-

при-

приватный

привилегия

приоритет

приватизация

примитивный

Приходится просто 
запоминать! пре-

презентация

прецедент

прейскурант

престиж

прерогатива



Правописание суффиксов -чик-/-щик-

ч

резчик

рассказчик

перебежчик

подпольщик

погонщик

д – т 
з – с 

ж
щ Другие 

буквы

Нужно определить, от 
какого слова произошло 

существительное. 



Правописание суффиксов -ек-/ -ик-

е

орешек

дружочек

мешочек

пакетик

салатик

Исчезает и Не исчезает

Нужно просто 
изменить слово!

орешка

дружочка

мешочка

пакетика

салатика



Суффиксы -к-/-ск-

-к- -ск-
Краткая 
форма

Основа на 
к, ч, ц

Обращаем внимание на 
написание двух с!

казацкий

грецкий

гигантский
Исключения – 

узбекский, таджикский. 
одесский

белорусский



Суффиксы -ова-/-ева- и -ыва-/-ива-
Настоящее или 
будущее время

Неопределённая 
форма и прошедшее 

время
Нужно поставить глагол 
в форму 1-го лица, ед. ч. 

горевать

участвовать

командовать

расхваливать

заканчивать
Есть также суффикс 

-ва-. Он всегда стоит под 
ударением. 

-ую, -юю -ова-, -ева-

-ываю, -иваю -ыва-, -ива-

заболева́ть

запива́ть



Буквы о, ё после шипящих и ц

Мы можем стоять 
в корне, суффиксе, 

окончании!

Правило различается 
для разных морфем и 
разных частей речи!



Написание о, ё после шипящих и ц

В корне слова

ё ́ о

Исключения – шов, 
шомпол, шорох, 

капюшон, крыжовник.

В суффиксах и 
окончаниях

о ́ ё

В глаголах и 
близких словах

ёе
=е

Одно правило для 
существительных, 

прилагательных, наречий. 

шёлковый
пшёнка
кумачовый
борщом
бечёвка
пошёл
тушёнка



Написание и, ы после ц

и

-ция

ыЦыган на цыпочках 
цыкнул цыплёнку: 

«Цыц!»

циновка
циркуль
полиция

сестрицын
борцы
молодцы



Эти правила объединяет одно…

Первым делом нужно 
определить, в какой морфеме 

находится орфограмма! 

С этого мы 
начинаем, когда 

сталкиваемся 
с непонятным 
написанием! 



До встречи 
на уроках

русского языка!


